

Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Ante la disminución presupuestal que se prevé realizar al Instituto Nacional Electoral (INE) para la elección judicial, al interior del órgano se analiza la posibilidad de instalar centros de votación en lugar de casillas electorales, lo cual se antepone como un riesgo para que la participación ciudadana en dichos comicios se vea mermada.

El consejero Jorge Montaña, presidente de la Comisión Temporal para la elección de jueces, ministros y magistrados en 2025, comentó que aún están a la espera de una respuesta sobre la prórroga de 90 días que pidieron y el presupuesto, del cual tendrán respuesta definitiva hasta el 13 de diciembre.

EL DATO DIPUTADOS señalaron que no darán los 13 mmdp solicitados por el INE y que los 8,802 mdp de la elección de este año es el parámetro con el que se asignará la cifra final.

En entrevista con medios, sostuvo que aunque no se les otorgue el plazo solicitado ni se les apruebe la bolsa de 13 mil millones de pesos (mmdp) pedidos para estos comicios, el INE sacará adelante el proceso, no obstante, se tendrán que hacer ajustes.

Entre éstos, comentó que con un presupuesto más austero se analiza la posibilidad de que en lugar de instalar casillas electorales haya centros de votación.

"Así como se ha ido organizando y diseñando precisamente para este proceso electoral judicial la facilidad para que puedan votar, la congruencia de la electoral con lo judicial, se tendría que cuidar mucho precisamente que los centros, si hubiesen centros de votación, fueran lo más ágiles posible, de manera que la ciudadanía pudiera acudir sin que le representara estar tan distante de su domicilio. Pero todavía es parte de lo que estamos analizando", declaró.

En tanto, la consejera Carla Humphrey estimó que en lugar de colocar 170 mil casillas se apostaría por 80 mil centros



CONSEJEROS del INE, ayer, al participar en un foro contra la violencia política en razón de género.

“NADIE está obligado a lo imposible. No podemos hacer algo si no tenemos los recursos mínimos para salir adelante. Así haya la voluntad y la capacidad de todo el órgano electoral, pero si no tenemos ese recurso material, tampoco podríamos hacer lo imposible”

JORGE MONTAÑA
Consejero del INE

“SI NO HAY recursos, en esa ocasión tampoco nos dieron recursos para la consulta, el INE tiene que cumplir con su responsabilidad, pero si no hay dinero para todo, tenemos que asumir estas decisiones. Los centros de votación son opción”

CARLA HUMPHREY
Consejera del INE

Alista ajustes ante recortes

INE evalúa instalar centros para votación y no casillas

EL CONSEJERO Jorge Montaña señala que aunque no les autoricen los 13 mmdp, sacarán adelante la elección de jueces; si no hay dinero para todo, hay que asumir: Carla Humphrey

de votación, ante la falta de dinero, pues prácticamente el presupuesto se les reduciría a la mitad, y ante ello el INE buscará la forma más cercana a cumplir con sus responsabilidades.

Recordó que cuando tocó al INE organizar la consulta popular, se le responsabilizó de la baja afluencia de ciudadanos por una supuesta inadecuada instalación de casillas.

"Si no hay recursos, en esa ocasión tampoco nos dieron recursos para la consulta, el INE tiene que cumplir con sus responsabilidades, pero si no hay dinero para todo, tenemos que asumir estas decisiones. Los centros de votación son opción", dijo.

A pesar de que hasta la semana pasada, la mayoría de consejeros, incluyendo

la presidenta Guadalupe Taddei, coincidieron en que estas bajas en tiempos y dinero representaban riesgos para el proceso, este lunes Jorge Montaña sostuvo que ya se analizaron los escenarios y lo que tendrán que hacer es ajustarse a lo que tengan.

"Ya hicimos las evaluaciones con las áreas. Si salimos, lo que va a hacer es redoblar el trabajo, redoblar el esfuerzo, y los horarios que pudieron haber sido más flexibles, aún horarios en proceso electoral, tendrán que ser un poquito más castigados", declaró.

Otro impacto sería en la contratación de personal, ante lo cual instó nuevamente a que la Cámara de Diputados

considere lo que se va a requerir y que también el costo de insumos crece.

"Nadie está obligado a lo imposible. No podemos hacer algo si no tenemos los recursos mínimos para salir adelante. Así haya la voluntad y la capacidad de todo el órgano electoral, pero si no tenemos ese recurso material, tampoco podríamos hacer lo imposible. Estamos seguros que tendremos lo mínimo; nosotros también hacemos un esfuerzo en reducir, pero también que la autoridad que nos va a proveer el recurso considere lo que se requiere, que los insumos han subido cada año. Hay aumentos en los materiales y en todo lo que se requiere para llevar a cabo un suceso electoral", dijo.

80
MIL centros de votación en vez de 170 mil casillas instalarían

INE hará elección judicial con tiempo muy ajustado

Titular de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, plantea que **no habrá prórroga para el proceso del próximo año; consejeros piden reconsiderar**

OTILIA CARVAJAL

—nacion@eluniversal.com.mx

Consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) señalaron que el proceso electoral podrá realizarse, pero con tiempos “comprometidos” si no se aprueba la prórroga de 90 días para la elección judicial que solicitaron al Congreso, de la cual no han recibido una respuesta formal hasta el momento.

Ayer, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, mencionó que los consejeros del INE se reunieron con la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, a quienes se planteó que no habrá prórroga para la elección judicial, aunque tengan los “tiempos cortos”. Sobre el presupuesto, indicó que se revisa el tema.

En este sentido, apuntó el consejero electoral Jorge Montaña, organizar la elección para el 1 de junio implicaría una mayor carga de trabajo en menos tiempo, aunque sí logrará salir la contienda.

Sobre el presupuesto, algunos consejeros subrayaron que en caso de un recorte tendrían que hacer ajustes como considerar centros de votación en lugar de casillas, lo que impactaría con una menor participación ciudadana.

El consejero Montaña, presidente de la Comisión Temporal del INE para la organización de la primera elección judicial, informó que tendrán reuniones con los comités de evaluación para dialogar sobre las candidaturas y la organización.

En cuanto al presupuesto, reconoció que hay propuestas de reducción de gastos sobre el presupuesto solicitado de 13 mil millones de pesos, aunque insistió en que deben tener el mínimo indispensable para la organización.

La consejera Carla Humphrey ex-



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Consejeros del INE señalaron que organizar la elección judicial para el 1 de junio de 2025 implicaría una mayor carga de trabajo en menos tiempo, aunque sí logrará salir la contienda.

CARLA HUMPHREY

Consejera electoral

“En la consulta popular se nos dijo que la participación había sido baja por culpa del INE... Los centros de votación son una opción”

puso que con base en el presupuesto aprobado deben tomar decisiones, como instalar 170 mil casillas para 750 personas cada una, o tal vez 80 mil centros de votación que concentren a 4 mil personas.

“En la consulta popular se nos dijo que la participación había sido baja por culpa del INE, porque la casilla no estaba donde siempre. Si no hay recursos, en esa ocasión tampoco nos dieron recursos para la consulta popular. Este instituto tiene que cumplir de la mejor forma con sus responsabilidades, pero si no hay dinero para todo, pues tenemos que asumir ese tipo de decisiones. Los centros de votación son una opción que estamos valorando claramente”, anunció. ●

Difieren consejeros del INE sobre el impacto del plazo para organizar la votación

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Aunque todavía no es oficial, la negativa a una prórroga de 90 días para organizar la elección del Poder Judicial ha generado diferencias entre los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE).

Mientras el consejero Jorge Montaña, presidente de la comisión especial temporal para el proceso electoral judicial, admitió que no le quita el sueño que no les concedan más tiempo, la consejera Carla Humphrey alertó que menos tiempo y menos dinero implica serios riesgos, porque “no se imaginan el tamaño de reto que es esta elección”.

Entrevistados por separado, el consejero Montaña señaló que todavía no han recibido una notificación formal a la solicitud de la prórroga, pero una posible negativa no impedirá que logren un proceso “con calidad y certeza”, lo podrán hacer “sin ningún problema”.

Sin embargo, admitió que deberán trabajar con horarios más “comprometidos” en vez de que tuvieran la opción de hacerlo con periodos más flexibles, por lo que sí complica los preparativos, pero deberán hacerlo, porque así lo establece la Constitución.

En contraste, la consejera Humphrey aclaró que es falso que haya dejado de insistir en obtener un plazo mayor, como se dio a conocer en la conferencia matutina de la presidenta Claudia Sheinbaum. “Yo estuve en la reunión en Gobernación y no desistimos”.

Decisión es del Legislativo

Afirmó que la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, fue muy receptiva y empática en reconocer que no se conocen hacia afuera todos los retos que tienen en el INE, así como “la cantidad de temas que se derivan de la reforma, y que no están previstos en la reforma constitucional, pero que vamos a tener que normar nosotros con base en distintos acuerdos.

“La secretaria fue muy empática y esperaré a ver qué pasa con la prórroga; nosotros la pedimos a quien hizo la reforma constitucional, que fue el Congreso, y también en el tema de los recursos, la decisión la tomará la Cámara de Diputados.”

Reiteró que el instituto tiene que cumplir de la mejor forma con sus responsabilidades, pero “si no hay dinero para todo, pues tenemos que asumir ese tipo de decisiones. Los centros de votación son una opción que estamos valorando claramente”, apuntó tras comentar que optarán por estas mesas si les quitan recursos a los 13 mil millones de pesos que solicitaron.

Detalló que de no contar con más dinero, es casi un hecho que no instalen 170 mil casillas, como en el pasado proceso electoral, sino que coloquen mesas de votación, como lo hicieron en la consulta popular en 2022 para la revocación de mandato.

“Con la mitad del presupuesto es imposible realizar esta elección. Eso me parece que hay que dejarlo claro”, enfatizó.

Evalúan a Claudia Espino

Ayer, los consejeros recibieron a Claudia Espino, propuesta por la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, para ocupar el cargo de la Secretaría Ejecutiva, sobre quien hay señalamientos de malversación de fondos en el Instituto Electoral de Chihuahua, donde fue presidenta.

El consejero Arturo Castillo mencionó es necesario revisar el estatus jurídico actual de la funcionaria, contar con evidencias y expedientes de lo que se le acusa.

Algunas consejerías también recibieron información del hijo de Espino, Alejandro Tello, en quien recae una orden de aprehensión por el delito de violación agravada.